

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 417

Año III

Martes 13 de Mayo de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.

ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## PRECIOS DE USCRIPCIÓN

|                     |             |
|---------------------|-------------|
| En Tortosa, al mes. | 1'00 peseta |
| Fuera, trimestre.   | 8'00        |
| Estranjero, id.     | 4'50        |

## Apostolado de la oración

### Oraación para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que todos los fieles cristianos consigan el espíritu de oración.

### Resolución apostólica

Consagrar á María cada una de nuestras empresas y pedirle consejo.

## Diario religioso

MAYO  
Sale el sol á las 4'49. Se pone, 7'14.

**14**  
MIÉRCOLES  
S. Bonifacio papa

**CULTOS**  
**CATEDRAL**  
Catedral 9 misa conventual.  
**HOSPITAL**  
Hora Santa con exposición y meditación á las 7 de la tarde.

### Mes de María

En San Antonio se celebra por la mañana durante una misa que se dice á las 6.

En el Seminario á las 6 de la tarde misa á las 7 de la mañana y meditación.

Rosario Misa á las 7 y la función de la tarde á las 6 y 1/2.

Santiago A las 5 y 1/2 de la tarde.  
San Pedro A las 7 misa rezada. Tarde á las 5.

Ferrerías. A las 7 de la tarde.  
**Rosario**  
En la capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 7.

## FLORECILLAS

### Día 14

En el año 524 San Pomponio, Obispo de Nápoles, edificó en dicha ciudad un suntuoso Templo que dedicó á la Emperatriz de los cielos, cuyo devoto singular era, donde después se mandó enterrar; y el año 533 el papa Juan II pariente cercano suyo consagró este templo, en el cual había una imagen de la Santísima Virgen pintada por San Lucas.

## CONGRESO

### (Sesión del día 7)

#### El Alcalde de Manresa.

El señor PRESIDENTE: El señor Nocedal tiene la palabra para contestar sus preguntas.

El Sr. NOCEDAL: Para dar mu-

chas gracias al Sr. Canalejas, porque me ha ofrecido dos cosas que me importan, aunque no en la misma medida: primera, interesar al señor ministro de la Gobernación para que acabe de poner término á este expediente y segunda, interesar á todos los ministros para que de una vez acaben con esta espantosa centralización.

Y vamos á otra cosa de distinta especie.

En Cataluña hay, entre otras, una población industrial de mucha importancia, Manresa. En Manresa hay 30 ó 35 fábricas y, en números redondos unos 15.000 trabajadores. Saben los señores diputados y sabe el gobierno, que la inmensa mayoría, la casi totalidad de aquellos trabajadores y la mayor parte de los propietarios no son socialistas, porque son católicos, y católicos de verdad, fervientes y piadosísimos; pero por culpa de un gobernador, y no quiero decir que fué el Sr. Socías, allí hay una mayoría en el ayuntamiento que no participa de las ideas de la generalidad de los habitantes de Manresa: y hay un alcalde de real orden que es socialista.

El día 1.º de Mayo fiesta del trabajo, se dió el espectáculo de que las 30 ó 35 fábricas de Manresa estuvieron trabajando; y casi todos, la casi totalidad de los trabajadores, estuvieron en las fábricas.

Pero el alcalde de real orden, qui so, como socialista, que se celebrará la fiesta; recogió por las esquinas y tabernas hasta 400 ó 500 obreros, más ó menos trabajadores, los hechó á la calle, y el se fué á las casas consistoriales á izar la bandera nacional, para que la ciudad allí representada celebrase por fuerza y oficialmente la fiesta del trabajo, de que la inmensa mayoría y casi totalidad de los trabajadores se apartaron para ir á cumplir con su obligación.

Y quisiera yo saber si el gobierno está dispuesto á tomar alguna medida, primeramente para castigar este verdadero abuso y esta verdadera alcaldada, y además para evitar que en adelante sucedan allí ni en ninguna parte cosas parecidas.

Es de advertir que la minoría católica del ayuntamiento al día siguiente quiso protestar, intentó hablar el concejal Sr. Cornet, y el alcalde le negó el uso de la palabra; trató de hablar el concejal Sr. March, y tampoco lo permitió el alcalde; clamó enérgicamente el concejal Sr. Armengón, y el alcalde levantó bruscamente la sesión Ni respetó el alcalde á la inmensa mayoría de la población, á la población entera, ni respetó a la minoría del ayuntamiento, ni antes hizo caso del señor comandante militar de Manresa, que también reclamó en vano, ni se hizo caso del ministro que á nombre y en representación del Gobierno dicen que va á aquella insignie ciudad.

Y pues de Manresa hablo y del viaje del ministro, y por aquello que del enemigo el consejo, me permito rogar al señor ministro de Agricultura

que transmita éste que le voy á dar á su compañero el señor ministro de Instrucción pública. (El señor ministro de Agricultura: Soy yo el que irá.)

Sea entonces mi consejo para S. S., aunque creo, dadas las ideas que aquí ha vertido el señor ministro de Agricultura y las del alcalde manresano, que más había de convenirle al señor ministro de Agricultura.

Se prepara á S. S. una magnífica recepción, por lo menos un gran banquete; el alcalde socialista de Manresa está alistando gentes, como las recogió en la fiesta del trabajo, para dar á S. S. una comida monstruo. Acuérdesse el señor ministro de Instrucción pública de su viaje á Valencia, y tome el de Agricultura todo género de precauciones, porque los comensales de ese festín serán amigos del alcalde, socialistas los más y republicanos los que menos; y no sería imposible que al fin de la comida, cuando la sangre empiece á bullir, se oyese alguno que otro grito de esos que no suenan bien en los oídos de ministros monárquicos.

Y eso será lo de menos; más grave sería que por ser el alcalde y los elementos que él puede allegar los que celebran el banquete y obsequian al ministro, tuviese éste la pena de que la inmensa mayoría de la población de Manresa se encerrase en sus casas. Del enemigo el consejo, vuelvo á decir.

Y como esto parece que tampoco tiene respuesta, voy á concluir de molestaros, y á tratar brevemente del último asunto de que hoy me propongo hablar.

## Volcanes (1)

### (Conclusión)

La caída de la lava se efectúa casi siempre por un solo lado del cráter. De aquí resulta que la forma de éste se modifica. Empieza por desmoronarse y concluye por perder el aspecto de copa, al cual debe tal nombre. Ciertos volcanes, cuyas erupciones han proporcionado más lavas que escorias, no conservan resto alguno de la disposición crateriforme, porque las últimas porciones de lava tapan ó obstruyen la rendija que les dió salida. Esto es lo que ha sucedido, por ejemplo, con el Ararat, el Antisana, los tres Kaimeni de Santorin en Grecia y tantos otros. Lo propio ha sucedido con los de Puy de Dôme en Francia, del Eifel en los bordes del Rin, de Bohemia, de Olot en Cataluña, cuya extinción data de una época antehistórica, algunos de los cuales conservan todavía el aspecto de verdaderos cráteres, como por ejemplo, el Monsacopa.

### Causa de los terremotos y volcanes.

Diversas teorías han sido propuestas para explicar el fenómeno de los terremotos y volcanes.

terremotos y volcanes. Dada la evidente correlación que entre unos y otros existe, debe inferirse que la causa de ambos es la misma ó está muy cerca de serlo. Perry ha hecho notar que, desde 1751, los terremotos son más frecuentes cuando la luna se halla en la posición de las sizigias que en las cuadraturas. En el transcurso de 1843 á 1872 ha habido 17.249 terremotos, y entre estos un excedente de 427 en favor de las sizigias. Los terremotos son también más frecuentes hacia las épocas en que la luna se halla en el perigeo que en las del apogeo. En el mismo período ha habido un excedente de 140 observaciones en favor de aquella posición, entre 3.818 observaciones.

Es, pues, muy fundada la hipótesis según la cual la influencia de la atracción de la luna sobre la piroesfera produce en esta inmensa masa líquida verdaderas mareas, análogas á las del mar, cuya causa reside en la atracción combinada del sol y de la luna sobre las aguas del globo. La presión que la ola de la piroesfera ejerce sobre la corteza que la aprisiona, es capaz de conmovierla y dar lugar á terremotos, ó de romperla y darle salida bajo la forma de volcanes si la resistencia de aquella no es capaz de contener el esfuerzo que dicha ola ejerce. La contracción de la corteza, por efecto del enfriamiento, contribuye también eficazmente á la producción del fenómeno, puesto que aprisionada cada vez más la materia incandescente, tiene que perforar ó conmovier la parte más vulnerable.

Para explicar la presencia del vapor de agua en las materias arrojadas por los volcanes, suele admitirse que estos comunican con el mar. Sin embargo, la existencia de grandes volcanes en el interior de los continentes hace, en mi concepto, más presumible que el agua de aquella procedencia no es otra que la de circulación profunda, puesta en comunicación con la chimenea volcánica por rendijas y grietas interiores, tan frecuentes en la corteza del globo.

Fácil sería multiplicar la descripción de los fenómenos de este género, y todas conducirían á una conclusión fértil en deducciones motivadas por los hechos; á saber, que la corteza sólida del globo no es una masa inmovil e inmutable, como le parece al vulgo. Existe, según se ha ido viendo, una fuerza prodigiosa en el interior de la tierra, cuya acción se manifiesta de tiempo en tiempo, y ejerce de edad en edad una influencia considerable en el relieve de la superficie. Podemos oír los mugidos de esta potencia formidable y ser testigos de sus efectos; bien sea que estalle en esta ó en la otra región del globo, rompiendo rocas nacizas y vomitando materiales ígneos; ó bien conmoviendo y resquebrajando los terrenos, derribando ciudades enteras y sembrando la devastación en extensas comarcas, ó bien, en fin, cuando actúa de un modo lento y levanta ó hunde la cor-

(1) De la obra «Principios de Geología y Paleontología» editada en Barcelona en 1876.

teza sin que el vulgo se aperciba. No tiene duda que estos efectos de la naturaleza no son exclusivos á nuestra época y que, por el contrario, han debido tener forzoso cumplimiento en todas las edades; su continuación en la nuestra no es sino un débil trasunto de lo que han sido en los tiempos geológicos.

## Instituto de vacunación antirrábica

(SUCURSAL DEL DOCTOR FERRÁN)

El médico del Hospital Civil de esta ciudad, Dr. Sabaté, después de haber hecho los estudios de técnica y clínica en el laboratorio de Barcelona dirigido por el Dr. Ferrán, ha instalado en su "Casa de curación", un instituto de vacunación contra la rabia y la viruela.

Como la caridad exigía que los pobres de solemnidad del término municipal pudieran utilizar los servicios humanitarios de dicho Instituto, el Excmo. Ayuntamiento ha concedido á dicho centro una importante subvención á cambio de la vacunación gratuita, de aquellos pobres que hayan sufrido mordeduras por animales sospechosos.

No hemos de ponderar en esta ocasión el adelanto científico, moral y material, que reportará á toda la comarca la fundación de un centro de esta índole, porque estamos seguros que nuestros lectores han de conceder á dicha mejora todo su valor é importancia, ya que con relativa frecuencia, ocurre en esta localidad la mordedura de personas por animales hidrófobos ó fundadamente sospechosos, haciéndose indispensable trasladar al mordido á Barcelona, para someterlo al tratamiento del Dr. Ferrán.

Cumplimos un deber de humanidad advirtiendo á nuestros lectores que cuantas personas hayan sido mordidas por animales hidrófobos, podrán someterse al tratamiento antirrábico, según el método del Dr. Ferrán, en el Instituto del Dr. Sabaté con la misma eficacia que en Barcelona, logrando así la inmensa ventaja de dejar transcurrir el menos tiempo posible entre el accidente (mordedura) y la inoculación profiláctica, factor el más esencial para conseguir toda la eficacia del tratamiento. Las mismas ventajas podrán obtener los habitantes de los pueblos del partido y aun los de otras provincias, que por su situación topográfica pueden trasladarse á esta ciudad, más cómoda y rápidamente, que al laboratorio de Barcelona.

## En Benicarló

El jueves próximo celebrarán los Hermanos Profesores y alumnos del Colegio de San Luis de Benicarló solemnes funciones religiosas para solemnizar la festividad de su glorioso Fundador San Juan Bautista de la Salle, recibiendo, con este motivo, su primera comunión quince alumnos del acreditado centro de enseñanza citado.

A continuación publicamos el programa de los festejos.

### MAÑANA

A las 6.—Recepción de guardias de honor y misa por el Rdo. D. Francisco Ballester Capellán del Colegio.

A las 7 y 1/2.—Renovación de las promesas del Santo Bautismo, Misa de Comunión con plática preparatoria por el Rdo. D. J. Bta. Lopez, Director de los ejercicios de 1.ª Comuni-

ción. Durante la misa se cantarán los motetes siguientes:

*Porqué esa vaga tristeza*, (solo), N. Bousquet.

*El Angel y el Alma*, (duo), Garin.

*Señor que vienes á la tierra*, (solo y coro), Gounod.

*Himno de la Guardia de Honor*, A. Vives.

A las 10.—Oficio solemne, celebrando el Rdo. D. J. P. Reverter, asistido de los Rdos. D. F. Anglés y D. E. Pedra. Misa del Hermano Leónce. Pronunciará el Panegrico de San J. Bta. de la Salle el orador sagrado Rdo. D. Juan Bta. Candau.

### TARDE

A las 4.—Consagración á María Santísima Trisagio y plática de despedida, por el Rdo. D. J. Bta. Lopez. Bendición y Reserva. Se dará fin al acto con el *Himno á San Juan, Bautista de la Salle* del maestro don Cándido Candi.

### ALUMNOS

DE

### Primera Comunión

José. M.ª Poles y Marín, de Suera.

—Ignacio Machordom y Jimeno, de Almazora. Manuel Bellido y Rubert, de Castellón.—José O'Callaghan y Vives, de Calig.—José Mies y Serrano, de Feroselle, (Zamora).—Carmelo Aya y Salvador, de Cervera del Maestre.—Juan Antonio García, de Villanueva de Alcolea.—Federico Febrer y Carbó, de Benicarló.—Manuel Traver y Urios, de Burriana.—Manuel Ballester y Herrero, de Burriana.—Jaquín Ballester y Muñoz, de Burriana.—Ricardo Jiménez y Hernandez, de Burriana.—Jaime Lé es y Lloret, de Nules.—José Ramón Tusón y Almela de Nules.—Manuel Ripollés y Achura, de Nules.

## NOTICIAS PREYES

—La fórmula de jurar Alfonso XIII parece que la ha redactado el conde de Romanones, haciendo una fusión de los juramentos que prestaron Isabel segunda y la actual regente.

—Ha llegado á Tarragona el caracterizado prócer tradicionalista Duque de Solferino

—Se han abierto suscripciones públicas en diferentes puntos de Francia y del extranjero para socorrer á las víctimas de la horrosa catástrofe de la Martinica.

—Telegrafían de Roma que el cardenal Vives, que trae el regalo de Su Santidad León XIII al Rey D. Alfonso, saldrá en seguida para España.

—De Cádiz telegrafían que para el día 30 del actual está acordado la celebración de un mitin obrero en el cual quizá se acuerde la huelga general.

—El Papa ha enviado condecoraciones para el marqués de Ayerbe y otros, aprovechando la venida de la embajada extraordinaria con motivo de la jura.

—Telegrafían de Roma que los notarios encargados de efectuar el inventario del dinero que contenía el arca del Rey Humberto, la han encontrado perforada y vacía. El depositario ha huido.

—Según noticias de Orihuela, no se comenzará en su vega la venta de capullo de seda hasta pasado el 20 del corriente.

—El País publica un telegrama de Lerroux desmintiendo que de los re-

publicanos de la extrema izquierda se haya separado el Sr. Blasco Ibañez.

—En la causa seguida contra el director de *Pensamiento de Asturias* por el enorme delito de defender las prerrogativas de los católicos con ocasión del último Jubileo pontificio, el Ministerio fiscal ha formulado sus conclusiones provisionales, pidiendo para el periodística católico tres años, seis meses y veintidós días de destierro, y multa de quinientas pesetas. accesorias correspondientes y pago de costas.

¿Para cuando reserva ese Fiscal asturiano la pena de muerte?

—Según *El Español*, la nota que leyó el duque de Almodóvar en el Congreso referente á las órdenes religiosas, fué aprobada en Consejo de ministros.

Lo cual no obsta para que ahora salgan Sagasta y Canalejas diciendo que no sabían una palabra de la citada nota.

—El *Daily Mail* publica un despacho de la isla Domenica diciendo que llegaron allí cuatro barcas con 61 habitantes de la Martinica, ignorando la suerte que pudo caberles á otras seis embarcaciones, cargadas igualmente de fugitivos y que hasta ahora no han parecido.

De Santo Domingo telegrafían que llegan allí numerosos campesinos de la Martinica que lloran la pérdida de sus parientes y amigos y de todos sus bienes.

—Ayer estuvo á punto de estallar en Barcelona una nueva huelga general que pudo á tiempo reprimir la autoridad.

He aquí algunas noticias que á este propósito trae un diario de la capital.

### Pero general abortado

Según se nos ha asegurado, cerca de 200 eran los individuos delegados de sociedades obreras que ayer acordaron concurrir á la reunión clandestina suspendida y disuelta por la autoridad.

El acuerdo de gran resonancia que habian de adoptar, no era otro que el de intentar una segunda huelga general.

Impidió la adopción de este acuerdo la presencia de la policía, que, si hubiera llegado media hora más tarde al sitio de la reunión, habría detenido á los delegados de casi todas las sociedades obreras de Barcelona.

Para entrar en el local de la sociedad de tranvías, punto designado para la reunión, y no llamar la atención de nadie, acordaron ir y salir por parejas, guardando intervalos prudentes.

### El acuerdo del paro

Fué anoche cuando, según se nos ha dicho, acordaron algunos elementos exaltados de la clase obrera, intentar un paro general en señal de protesta contra la detención de los 37 individuos que ayer fueron llevados á la cárcel.

Y hubo con este motivo algún caso aislado de huelga.

## CRÓNICA

Hoy ha seguido el Gremio de labradores la bendición de los campos por la parte derecha del Ebro, con agua de S. Gregorio Obispo de Ostia.

Los Rdos. Sacerdotes, D. José Casadó, D. Enrique Arasa, y D. Antonio Gordó, coadjutor de Jesús, acompañados de individuos del mismo, han recurrido las zonas de Mianes, Creu-

de Berengué y otros puntos.

Laudable y digna de todo encomio es esta religiosa costumbre conservada entre nuestros honrados labradores, á despecho de los vientos de indiferencia reinantes.

\*\* Se han reanudado los trabajos en la iglesia que se levanta en el patio del exconvento de la Merced. Han llegado de Barcelona ya las piezas que faltaban para completar el armazón de hierro que sostendrá el lucernario.

\*\* La Tesorería de Hacienda pública la providencia dictada en vista de las certificaciones de apremio de multa y defraudación á la contribución industrial contra los deudores que relaciona de Tortosa y Alcanar.

\*\* Escriben de Mora de Ebro que están completamente nevadas las montañas de Tivisa y las comarcas cercanas, llegando la nieve hasta la ribera del Ebro.

El frío es intensísimo. La crudeza del tiempo, impropia de la estación, se teme que perjudique mucho á la agricultura.

\*\* Dicen de Ametlla que ha terminado la temporada de la pesca del bou. Los pescadores se muestran satisfechos este año porque además de haber resultado un poco productiva, no se ha tenido que lamentar ninguna desgracia.

Ha empezado la emigración de bastantes familias de pescadores que, después de la temporada de bou, van todos los años á Barcelona con objeto de dedicarse durante el verano á otros sistemas de pesca.

\*\* Ayer llegó á Tarragona, procedente de Huesca, el nuevo ingeniero jefe de Obras públicas D. José Perez Alonso, quien visitó por la tarde al señor gobernador acompañado del ingeniero Sr. Camprubi.

\*\* Mañana y el jueves celebrará el pueblo de Godall solemnes fiestas en honor de los gloriosos San Poncio y San Isidro.

\*\* El Sr. Alcalde de Ametlla ha dirigido oficio al Sr. Ayudante de Marina que dice así:

Impuesto de la comunicación de Vd. de fecha 3 del corriente, recibido en el día de ayer; tengo el gusto de manifestarle, que esta Alcaldía no tiene concedida autorización á persona alguna para almacenar ni vender sustancias explosivas de ninguna clase.

Debiendo al propio tiempo significarle mis deseos de poder coadyuvar á sus buenos propósitos para extinguir por completo, el uso de la pesca por medio de la dinamita en estos pescadores y en particular una cuadrilla formada á este objeto, sin reparar los graves perjuicios que á ellos mismos les irroga el uso de la dinamita para pescar puesto que con ello, no solamente ahuyentan el pescado, sino que lo destruyen casi por completo.

Esto es todo cuanto debo decir á Vd. en contestación á su citada comunicación.

Sobre alhajas y prendas de ropa, le facilita dinero con muy buenas condiciones, actividad, reserva y economía. Calle de San Blas núm. 36 piso 3.º.

## TERRIBLE DESGRACIA

Telegrafían de París diciendo que el globo dirigible Pax se había elevado á las cinco y media de la mañana

y realizado evoluciones con gran facilidad.

Una considerable muchedumbre seguía sus movimientos.

En la barquilla iban el inventor Augusto Severo y un maquinista.

Al hallarse el globo á 500 metros de altura y cuando pasaba por encima de la avenida Maine, se vio surgir de pronto una llama en la parte inferior del aparato, cayendo con vertiginosa rapidez.

Multitud de personas acudieron en auxilio de los infelices aeronautas, pero todo era inútil; éstos habían muerto horriblemente mutilados y aplastados.

Los agentes de policía han conducido los cadáveres al depósito más inmediato.

Según un obrero que intervino en la construcción del globo, el accidente puede ser debido á la explosión del depósito de petróleo.

Otra opina que puede motivarlo una fuga de hidrógeno.

Un obrero había de elevarse en el globo, pero se abstuvo por no aumentar el peso.

El fuego debió iniciarse junto al maquinista, porque el cadáver de éste presenta terribles quemaduras y sus vestidos estaban completamente destruidos por las llamas.

El globo "Pax" parece más perfeccionado que el de Santos Dumont.

Los cadáveres han sido conducidos á la calle de la Gaité.

El más destrozado es el de M. Suchet, el maquinista.

La llama mutiló al desgraciado de tal manera, que al simple contacto de los dedos, la carne deja casi desnudos los huesos maxilares y las fálanges.

Además la cara acusa un derrame sanguíneo que la cubre toda.

Por su parte, el cadáver de Severo, el inventor, presenta señales de haber sufrido una terrible caída de pie.

Por la violencia del choque los huesos de las piernas atraviesan las carnes; las tibias y los femurs presentan grandes fracturas.

El rostro del infeliz está tranquilo, y no se nota en él la furiosa contracción de las mandíbulas que se han apreciado en Suchet.

Un delgado hilo de sangre sale de las ventanas de la nariz, y es indicio seguro de la fractura del cráneo.

**MÁS DETALLES**

Asistieron á la elevación del globo "Pax", en el parque Vangirart una treintena de personas, entre ellas la esposa los hijos y un cuñado del señor Severo y otros amigos y patriotas, el constructor del globo y varios obreros auxiliares.

En el momento en que iba á ascender el globo y que se habían colocado en la barquilla el señor Severo el, maquinista y el joven brasileño que debía acompañarles. Alvaro Pereira, se hizo descender á éste porque había exceso de peso.

El globo hizo primeramente durante un cuato de hora ensayos de estabilidad y propulsión y de manejo del aparejo.

El resultado de estos ensayos y del de las hélices de propulsión y dirección fueron admirables arrancaron á los circunstantes entusiastas aplausos.

Como consecuencia de ello se soltó entonces el globo: ergn las cinco y media de la mañana y hacia un tiempo espléndido.

El "Pax" se elevó bien, evolucionando perfectamente en medio de las aclamaciones de los circunstantes, tomando entonces dirección para dar la vuelta á París, siguiendo, por consiguiente, la línea de fortificaciones.

Transcurrieron veinte minutos de

buena marcha, y luego, al hallarse encima de la avenida Maine, se vió de repente virar al globo en redondo y surgir de él llamaradas, oyéndose á los pocos instantes una fuerte explosión que se percibió á gran distancia, viéndose descender velozmente el aerostato en dirección perpendicular á la avenida Maine.

El señor Severo cayó de pie, quedando destrozado; sólo un cólogo de sangre asomó á su boca y nariz.

El maquinista quedó con la cara horriblemente destrozada.

Durante la ascensión, el señor Severo iba arrojando una lluvia de papilitos blancos de veinte centímetros cuadrados, en los cuales iban estampadas en colores las banderas francesa y brasileña cruzadas, y debajo de ellas la siguiente inscripción en francés y en portugués:

"El Brasil saluda á Francia desde el globo dirigible Pax=Augusto Severo."

**TELEGRAMAS**

**Otro consejo**

Los ministros se reunirán esta tarde en consejo bajo la presidencia de Sagasta.

A este consejo se le dá importancia excepcional por creerse que Canalejas planteará la crisis sino se le dá una satisfacción.

Canalejas pide que se retiren las credenciales al Nuncio y se denuncie después el Concordato.

**Antes del Consejo**

Madrid, 12, 18'10.—Está celebrándose el Consejo de ministros.

El señor Montilla lleva á la aprobación de sus compañeros las líneas generales del indulto que se concederá con motivo de la coronación del Rey, Alcanza dicho indulto á las penas de prisión mayor y menor á la mitad de las correccionales.

Respecto á las temporales, nada se ha acordado.

Se incluirá también un artículo, indultando á aquellos á quienes solo les falten seis meses para cumplir sus condenas.

Se propone el señor Montilla procurar que el Consejo haga alguna indicación á fin de que el indulto alcance á las penas de cadena perpetua.

El señor Canalejas, al entrar en la Presidencia, dijo á los periodistas que le rodearon:

Todo lo saben ustedes.

El señor Sagasta se mostró muy reservado.

No obstante, sus intimos dicen que tiene esperanzas de resolver el conflicto planteado por la cuestión Canalejas.

Los amigos de éste, en cambio, insisten en que el conflicto no se resolverá á su gusto si no es en sentido radical.

**Vitores á Alfonso XIII**

Madrid, 12, 17'10.—El Rey vestido con uniforme de Marina y acompañado por un ayudante, ha ido esta tarde á primera hora al establecimiento fotográfico de Franzen, para retratar se con aqu-l nuevo uniforme.

Al pasar el Rey por vías públicas

muchas gentes le saludaron y otras le vitorearon.

Cerca de la fotografía Franzen, el público, que se había aglomerado, prorrumpió en vivas y aplaudió al Monarca, en tanto que algunas señoras le arrojaban flores.

**Extranjero**

**Explosión de un globo**

París, 12.—Esta mañana, á las cinco y media, se remontó por los aires el globo dirigible "Pax" del señor Severo, contemplando la ascensión numeroso público.

El aerostato evolucionaba á satisfacción de los aeronautas, que lo eran el inventor M. Severo y un maquinista.

Hallábase el globo á unos 500 metros de altura, cuando de pronto hizo explosión, descendiendo envuelto en llamas con suma rapidez y estrellándose contra el suelo los dos aeronautas, á quienes se encontró horriblemente destrozados.

Créese que el incendio fué debido á haber explotado el depósito de petróleo según unos, y según otros á un escape de hidrógeno.

**La catástrofe de la Martinica**

París, 12.—Desde la isla de Santa Lucía comunican algunos detalles que no han perdido interes, relativos á la espantosa hecatomba de la isla Martinica.

Dicen que el dia 3 del actual el cráter del Monte Pelado comenzó á despedir intensas columnas de humo que se convirtieron en breve en altos y siniestros penachos de llamas que se distinguían á larga distancia é infundían pavor á los isleños.

Los ruidos subterráneos que se dejaron sentir por la noche, aumentaron el terror de aquellos habitantes, quienes al despertar el día 4 observaron que todo el monte desaparecía bajo una espesa lluvia de piedras y cenizas incandescentes, que abrasaban cuanto encontraban á su paso.

Al siguiente día aumentaron los torrentes de lava inundando la campiña y destruyendo plantaciones, caseríos, factorias y cuantos edificios personas y ganado se encontraban en aquel distrito.

La ciudad de San Pedro quedó completamente á oscuras é incomunicada con el resto de la isla por haberse apagado las luces y rotos los cables é hilos telegráficos.

**En favor de las víctimas de la Martinica**

Se ha abierto una suscripción en Francia para socorrer á las víctimas de la Martinica.

La primera lista asciende á 30.100 francos.

—Dicen de Nueva Nork que los Estados Unidos enviarán á la Martinica cien mil dollars.

—El Emperador Guillermo ha remitido diez mil marcos y el Rey Eduardo VII veinticinco mil francos, para la lista de suscripción abierta á favor de las víctimas de la Martinica.

**ANUNCIOS**

**AVISO IMPORTANTE**

**GRAN SASTRERIA "El Progreso,"**

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un gran surtido de generos propios para la temporada de verano, de las mejores fabricas de Sabadell.

**Alta Novedad y baratura.**

Existencia permanente, en generos para trajes negros de vestir, como son, Tricots, Estambres, Jergas Viñuanas, Armures, Alpacas, Driles, todo á precios muy reducidos.

**Especialidad en la medida**

No comprar sin antes visitar esta casa, que es la más antigua en su clase y la más económica en precios.

Sastrería "El Progreso,"  
7 y 9 Carbó—7 y 9—Tortosa

**IMPORTANTE REGALO**

**á nuestros lectores**

*Carrera breve y sin gastos. No más rutina*

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

**Contabilidad mercantil simplificada**

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil don MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Teneduría de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 31 de Mayo, Comercio de libros, Tortosa.

**MEDICO OCULISTA**

**J. BALLESTER (TORTOSA) LA CENIA**  
Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

**PERSIANAS** En el acreditado Establecimiento de la Sra. Vda. de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores á concurrencia.

En el banco azul están los señores Montilla, Rodríguez y duque de Vergara.

**José Mangrané**

Médico Cirujano Homeópata, Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo  
Consulta gratis de 10 á 12  
Mayor 5 Principal (Jesús)  
**TORTOSA**

**Oficiales Zapateros**  
para toda clase de obra  
Se necesitan en la  
**ZAPATERIA MORESO**  
PLAZA CATEDRAL  
**TORTOSA**

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

# PRODIGIOSAS PILDORAS

## VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservando le de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

# MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, Bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109, y Chert. Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

# ¡INCREIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Composición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan a quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante. 50 pesetas
- Idem para id., brillante muy grueso. 100
- Alfiler idem id. 25
- Alfiler idem id. (brillante muy grueso). 50
- Anillo para señora ó señorita, idem id. 25
- Pendientes (par) para señora, idem id. 25
- Idem para señora, idem id. 50
- Idem para id. (brillantes gruesos). 100
- Idem para niñas (verdadero regalo). 25

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España e Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada, ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes, I. M. Alaska, G. A. Buyas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

# NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.



## MARCA La Giralda

Es el remedio más eficaz para combatir con éxito seguro todos los padecimientos nerviosos y del corazón.

De venta en Tortosa: D. Enrique Carpa.



# LIBRERIA DE FIDEL REBULL

## TIVISA

Se recomienda el ensayo de los Cirios elaborados en esta Casa, con cera pura de abejas.

## Devocionarios

Propios para primera Comunión

Hay un completo surtido, á precios muy reducidos, en el Establecimiento de Librería de VOLTAS.

Angel, 7.--TORTOSA

# QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

# LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la Compañia

- Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á Terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, Gastón Delamotte

# Rafael Mestre

Cirujano-Dentista

TORTOSA Mercada 7, pral. TORTOSA

Consultas de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde

# INIMITABLE AGUA DE AZAHAR

## MARCA La Giralda

Es el remedio más eficaz para combatir con éxito seguro todos los padecimientos nerviosos y del corazón.

De venta en Tortosa: D. Enrique Carpa.

